
Наверное, многие сегодня считают, что 
в мире не осталось непокоренных вершин и 
мест, где не ступала нога человека. Возможно, 
кто-то полагает, что не осталось смелых, му-
жественных, увлеченных людей, способных на 
такие открытия. Но такие люди есть – и они 
учатся и работают в БелГУ. 

Минувшим летом в горах Алтая  проходила 
спортивная альпинистская экспедиция, орга-
низованная Белгородской Федерацией альпи-
низма и скалолазания. В экспедиции, которую 
возглавил старший преподаватель кафедры 
физвоспитания университета Александр 
Ильин, участвовали 9 белгородских спортсме-
нов. Среди них – преподаватели, сотрудники, 
студенты и выпускники университета: доцент 

кафедры социальных технологий Лола Колпи-
на, тренер-преподаватель спортклуба универ-
ситета Вадим Воеводенко, студент геолого-
географического факультета Евгений Саблин и  
выпускник университета Николай Кузнецов.

15 августа участники экспедиции совер-
шили спортивное восхождение на никем до 
этого не покоренную безымянную верши-
ну высотой 3648 метров в боковом округе 
Северо-Чуйского хребта и решили по праву 
первовосходителей присвоить вершине на-
именование – пик Белгородского государ-
ственного университета.

В сложных погодных условиях ребята под-
нялись на гору, соорудили каменную пирами-
ду, оставили памятную записку о покорении 

вершины и медаль в честь 130-летия универ-
ситета, а также установили флаг БелГУ.

В мире - много вершин. Среди них есть 
огромные и очень труднодоступные – такие, 
как Эверест в Гималаях. Есть вершины не-
большие, но все они требуют силы, мужества 
и настойчивости. Ведь в первую очередь аль-
пинист преодолевает собственное «я»: свои 
страхи, сомнения, лень. Но вершины есть не 
только в горах. Они есть в жизни – в учебе, 
работе, науке, спорте, искусстве, любви и 
дружбе. Я хочу пожелать всем преподавате-
лям, сотрудникам и студентам БелГУ найти 
свои вершины и покорить их!

Сергей ШЕВЧЕНКО,
участник восхождения

СПРАВКА «БУДНЕЙ»

Сергей Шевченко – известный  бел-
городский альпинист и путешественник, 
покоритель высочайших вершин Памира, 
Кавказа, Гималаев и Аляски, заместитель 
руководителя Белгородской Федерации 
альпинизма и скалолазания, действитель-
ный член Русского географического обще-
ства. Награжден медалью «За заслуги перед 
Землей Белгородской». Недавно прошел 
трудный отбор и получил приглашение вой-
ти в состав российской гималайской экспе-
диции на Эверест (8848 м), которая должна 
состояться весной следующего года. В эти 
дни он поступает в аспирантуру БелГУ.
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2 БУДНИ События и факты

В очередной раз разработ-
ки ученых БелГУ удостоились 
дипломов и медалей Москов-
ского международного сало-
на инноваций и инвестиций. 
Крупнейший в России научно-
технический форум, который 
проходил в конце августа в 
ВВЦ, собрал разработчиков и 
производителей высокотехно-
логичной продукции, а также 
инвесторов, заинтересован-
ных в инновационных проек-
тах. 

В IX Салоне приняли 
участие около 700 экспо-
нентов из 46 регионов Рос-
сии и 15 зарубежных стран. 
Среди участников – научно-

исследовательские центры и 
промышленные предприятия, 
более 40 российских вузов, 
технопарки, предприятия ма-
лого и среднего бизнеса рос-
сийских регионов, наукогра-
ды, центры международного 
научно-технического и инно-
вационного сотрудничества. 

Среди посетителей Сало-
на – министр образования и 
науки Андрей Фурсенко, мэр 
Москвы Юрий Лужков, заме-
ститель руководителя Феде-
рального агентства по науке и 
инновациям Марат Камболов, 
руководитель департамента 
науки и промышленной по-
литики Москвы Евгений Пан-

телеев и другие специалисты. 
По мнению Андрея Фурсенко, 
«сейчас весьма удачный мо-
мент для активного развития 
инновационной экономики, и 
Салон может рассматриваться 
как стартовая точка этого про-
цесса». Министр подчеркнул, 
что рассматривает кризис как 
период, когда «надо нажимать 
не на тормоз, а на газ». 

Белгородский госунивер-
ситет представил на выставке 
15 инновационных разработок, 
6 из которых приняли участие 
в Конкурсе инновационных 
изобретений и разработок. По 
результатам конкурса были от-
мечены разработки, имеющие 

лучшие научно-технические, 
экономические и финансовые 
показатели. 

Все (!) представленные на 
конкурсе разработки БелГУ 
отмечены наградами. Золо-
тыми медалями Салона уни-
верситет награждён за раз-
работку технологий получения 
субмикрокристаллического 
и наноструктурного титана и 
синтеза нанокристаллическо-
го гидроксиапатита, который 
применяется в стоматологии 
(руководитель – профессор 
Юрий Колобов), а также за 
создание способа получения 
композиционного сорбента 
для очистки и концентриро-
вания биологически активных 
антоцианов из растительного 
сырья (руководитель – доцент 
Виктор Дейнека). 

Серебряной медали удо-
стоена разработка биоуправ-
ляемого игрового тренажера и 
способа коррекции функцио-
нального состояния человека 
(руководитель – профессор 
Феликс Пятакович). Бронзо-
вую медаль жюри Салона при-
судило за создание импульс-
ного источника углеродной 
плазмы (руководитель – Алек-
сандр Колпаков). 

Кроме того, серебряную 
медаль Салона получил Ин-
ститут высоких технологий 
БелГУ за создание автомати-
зированной системы управ-
ления уличным освещением 
«Гелиос» (руководитель – ди-
ректор ООО «ИВТ БелГУ» Ан-
тон Дементьев). 

Светлана БОРУХА

Разработки ученых БелГУ удостоились наград IX Московского международного 

салона инноваций и инвестиций 

ЗОЛОТО, СЕРЕБРО И БРОНЗА

Официальное подтверж-
дение того, что поданная 
мною заявка успешно прошла 
конкурсный отбор, оказалось 
настоящим сюрпризом. В ре-
альность происходящего я 
поверила только, когда при-
шло время серьезно изучать 
заявленные на повестке дня 
Модели проблемы и готовить 
доклады для выступления.

Тема Глобальной Модели 
ООН «Цели развития тысячеле-
тия: борьба с нищетой в мире» 
была посвящена реальным 
мировым проблемам, активно 
обсуждаемым в ООН. Орга-
низаторы попытались смоде-
лировать конференцию так, 

чтобы она максимально точно 
отражала работу Генеральной 
Ассамблеи ООН. Юных лиде-
ров распределили по делега-
циям, защищавшим интересы 
различных стран. Вместе с 
тремя ребятами из Мекси-
ки, США и Финляндии я стала 
представителем Республики 
Руанда. В течение несколь-
ких дней мы придерживались 
внешней политики «своего» 
государства, вырабатывали 
решения по таким проблемам, 
как влияние экономического 
кризиса на реализацию про-
ектов ООН, изменение клима-
та, дети и военные конфликты, 
нелегальное распространение 

оружия легкого калибра и по-
ложение палестинских бежен-
цев на Ближнем Востоке.

Удивительную атмосферу 
Глобальной Модели ООН по-
могал создавать и неповтори-
мый Дворец Наций в Женеве, 
в стенах которого проходила 
конференция. Это здание с 
потрясающим видом на озе-
ро Женева и Швейцарские 
Альпы, с богатой коллекцией 
предметов современного ис-
кусства и знаменитой аллеей 
флагов наций служит вторым 
головным офисом ООН (пер-
вый – в Нью-Йорке) и прини-
мает более 9 тысяч между-
народных конференций в 
год. Трудно описать трепет 
и волнение, которые охваты-
вают, когда проходишь по ко-
ридорам, где не раз бывали 
мировые лидеры, или сидишь 
в холле Генеральной Ассамб-
леи, где вершатся судьбы че-
ловечества.

Однако еще больше эмо-
ций принесло личное общение 
с заместителем Генерального 
секретаря ООН Кийо Акаса-
ка и другими официальными 
представителями организа-
ции. Кийо Акасака с удоволь-
ствием делился своим бога-
тым жизненным опытом. Его 
интерес к мировым пробле-
мам зародился 40 лет назад, 
когда он впервые принял уча-
стие в Модели ООН в Японии. 
Безусловно, и на этой Модели 
мы дискутировали, отчаянно 
отстаивали «свои» интересы 
и искали компромиссы с бу-
дущими дипломатами и по-
литиками, на плечи которых 
уже завтра ляжет ответствен-
ность за сохранение мира и 
порядка на планете. Огром-
ное удовольствие приносило 
общение с этими ребятами не 
только в залах заседаний, но 
и во время вечерних прогулок 
по старинным улочкам Жене-
вы, бесконечных фотосессий 
и, конечно, банкета, органи-
зованного Департаментом 
иностранных дел Швейцарии 
в прощальный вечер.

Итогом работы конферен-
ции стали четыре принятых 
резолюции по вопросам по-
вестки Модели, которые будут 
направлены на рассмотрение 
в соответствующие комитеты 
ООН. Рано или поздно эти или 
подобные документы смогут 
повлиять на ход мировых со-
бытий, так как, по словам Ге-
нерального Секретаря ООН 
Пан Ги Муна, слово «модель» 
означает не только умень-
шенную копию чего-либо, но 
и пример, достойный подра-
жания.

Екатерина МАТВИЙЧУК,
студентка экономического 

факультета

Студентка БелГУ – участница Глобальной Модели ООН в Женеве

В начале августа в Женеве (Швейцария) состоялась 
первая Глобальная Модель ООН – международная кон-
ференция, на которой молодые люди со всего мира оку-
нулись в рабочую атмосферу ООН и смогли внести свой 
вклад в решение глобальных проблем человечества. 
Организатором Модели выступила непосредственно 
Организация Объединенных Наций.
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Ребята из «Вереска» ре-
петировали и готовили соль-
ный проект даже во время 
летних каникул. И, как всегда, 
результаты превзошли ожи-
дания: переполненный зал, 
бурные овации и атмосфера 
праздника! 

Хиты, как русских, так и за-
рубежных авторов - «Fairytale», 
«Starlight», «Happy end», «La 
bamba» - прозвучали в ис-
полнении наших студентов и 
аспирантов, и каждый вложил 

в свою песню частичку души. 
Не обошлось и без сюрпризов: 
впервые в истории  универси-
тета гимн БелГУ прозвучал в 
рок-обработке. Новая версия 
исполнения была воспринята 
на ура. Именно так открыли 
новый учебный год солисты 
арт-студии «Вереск», попутно 
пригласившие тех, кто умеет и 
любит петь, на кастинг.

Алеся ТОЛСТЫХ, 
студентка журфака.

Фото автора

Гимн БелГУ прозвучал 
в новой обработке

День знаний в Молодежном культурном центре БелГУ 
не обошелся без живого звука и бессмертных рок-хитов.  
«Рок-н-ролл на все времена», - утверждают солисты ин-
струментальной группы «Вереск» и их бессменный руково-
дитель, Заслуженный работник культуры Анна Григорьева, 
подарившие студентам праздник.

РОК от “Вереска”

Только в августе всадники 
КСШ БелГУ вышли на старты 
в Орловской, Воронежской и 
Курской областях. В откры-
том чемпионате и первенстве 
Орловской области по кон-
куру белгородцы завоевали 
два первых места (школьница 
Александра Сутурина на Сим-
бирске и студентка факульте-
та физической культуры Ека-
терина Чуванова на Родосе) 
и одно третье (частный коне-
владелец Сергей Носков). 

На открытом первенстве 
Воронежской области по кон-
куру и выездке спортсмены 
КСШ БелГУ выступили также 
удачно, получив две золотые 
и четыре бронзовые медали. 
Инструктор по спорту КСШ 
Инна Разгоняева и школьница 
Александра Корнева заняли 
почетное 3 место в сорев-
нованиях по выездке. Дебю-
тантки нашей школы проехали 
с меньшим числом баллов, 
заняв с 4 по 11 место, но для 
начинающих это весьма не-
плохо. Успехи есть, и медали 
тоже. Например, Александра 
Сутурина, выступавшая в этот 
раз в конкуре на Родосе, вновь 
заняла первое место. Среди 
победителей и белгородец 
Валерий Акулов на Сибарите, 
а Маргарита и Алексей Кирее-

вы заняли 3 место в разных 
зачетах. 

Команда КСШ БелГУ пред-
ставляла нашу область и в со-
ревнованиях на «Кубок губер-
натора Курской области по 
преодолению препятствий». И 
здесь удача нам не изменила. 
Первое место и Кубок – у Ека-
терины Чувановой, выступив-
шей в Курске на Гербе. У бел-
городца Сергея Носкова (на 
Родосе) – второе место. Кубок 
губернатора Курской области 
заслуженно занял свое место 
в БелГУ. Это уже третья подоб-
ная награда, полученная спор-
тсменами конноспортивной 
школы БелГУ на престижных 
соревнованиях Центрально-
Черноземного региона. 

А менее чем через месяц 
состоялись соревнования 
по конкуру «Открытый кубок 
Брянской ГСХА». И вновь по-
беждает наша Екатерина Чува-
нова на Гербе. Ее спортивные 
трофеи пополняются еще од-
ним Кубком, и его спортсмен-
ка тоже привезла в БелГУ. 

Возможно, скоро белго-
родским спортсменам пред-
стоят соревнования в Москве. 
Пожелаем им успеха!

Татьяна ЛЮТИКОВА, 
инструктор по спорту 

КСШ БелГУ

Конноспортивная школа собирает 
урожай побед

Нынешнее лето оказалось урожайным на яркие зрели-
ща для любителей конного спорта, а спортсменам конно-
спортивной школы БелГУ оно принесло новые победы. 

Кубки - в БелГУКубки - в БелГУ

ЗОЛОТО, СЕРЕБРО И БРОНЗА

Екатерина Чуванова, 
победительница соревнований 

ОБЪЕДИНЯЯ НАЦИИ
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Ректорат и профком 
БелГУ поздравляют вете-
ранов университета с на-
ступающим Днем пожилых 
людей. «Благодарим за дол-
гие годы труда, за большие 
и малые дела, которыми 
полна ваша жизнь, за то ду-
шевное тепло, которым вы 
и ныне делитесь с молодым 
поколением. Желаем здоро-
вья, счастья, любви близких, 
внимания друзей, благодар-
ности учеников!» - говорится 
в обращении. 

***
Система менеджмента 

качества БелГУ, включая 
Алексеевский и Старо-
оскольский филиалы, про-
шла сертификацию. В 
течение мая - июля в уни-
верситете работали аудито-
ры из Ассоциации по серти-
фикации «Русский регистр», 
которая является независи-
мым органом по сертифи-
кации систем менеджмента 
организаций. Аудиторы под-
твердили высокое качество 
обучения в БелГУ.

***
Студентка факультета 

физической культуры На-
талья Зуева получила орден 
Дружбы из рук Президента 
России «за большой вклад 
в развитие физической 
культуры и спорта, высокие 
спортивные достижения на 
Играх XXIX Олимпиады 2008 
года в Пекине». Церемония 
награждения прошла в Ека-
терининском зале Кремля.

***
Студентка БелГУ Кристи-

на Шаревич заняла второе 
место на международном 
фестивале студенческой ав-
торской песни и поэзии «Не-
жегольская тропа–2009». 
Талантливая девушка учится 
сразу на двух факультетах 
(юридическом и историче-
ском), закончила музыкаль-
ную школу по классу форте-
пиано и, к тому же, играет на 
гитаре. 

***
Международный науч-

ный семинар «Изменение 
климата, почвы и окружаю-
щей среды», состоявшийся 
в БелГУ, собрал климато-
логов, почвоведов, геогра-
фов, биологов и историков 
из России, Украины и США. 
Они обсудили влияние кли-
мата и его изменчивости во 
времени на процессы поч-
вообразования и состояние 
окружающей среды.

***
Студенты БелГУ приня-

ли участие в летнем семи-
наре лагеря молодёжного 
лидерства «Новое Поколе-
ние». Участники семинара, 
проходившего в Губкин-
ском районе, учились ора-
торскому и актёрскому 
искусству, гуманитарным 
технологиям, клоунаде и 
импровизации, бальным 
танцам, работе со СМИ.

***
С 5 по 13 октября второй 

раз подряд Белгородский 
государственный универси-
тет будет принимать участ-
ников лично-командного 
чемпионата России по 
шахматам среди студен-
тов. Если в прошлом году 
соревнования проходили в 
Шебекинском районе, то в 
этом году чемпионат состо-
ится непосредственно на 
базе БелГУ. Торжественное 
открытие соревнований со-
стоится 5 октября в Учебно-
спортивном комплексе БелГУ 
Светланы Хоркиной.

Хроника
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Ректор БелГУ, доктор со-
циологических наук Леонид 
Дятченко, выступивший в роли 
модератора дискуссии, кон-
статировал: «Мы должны сде-
лать нашу социологическую 
площадку более интенсивной 
и активной!» Леонида Яков-
левича поддержали коллеги. 
В частности, декан социоло-
гического факультета МГУ им. 
М.В. Ломоносова Владимир 
Добреньков сообщил, что для 
первого отечественного уни-
верситета Белгородский го-
суниверситет был и остаётся 
надёжным партнёром и пред-
ложил совместными усилиями 
и впредь решать научные про-
блемы. После чего объявил 
о присвоении ректору БелГУ 
Леониду Дятченко звания По-
чётного профессора социоло-
гического факультета МГУ им. 
М.В. Ломоносова и вручил ему 
мантию, диплом и медаль за 
вклад в развитие социологиче-
ского образования в России. 

В центре поднятых на по-
вестке дня проблем социологи 
обозначили проблему совер-
шенствования системы подго-
товки кадров. Леонид Дятчен-
ко подчеркнул, что специалист 
XXI века должен быть готов 
включиться во все социальные 
процессы. По словам заведу-
ющей кафедрой менеджмен-
та и социальных технологий 
Липецкого государственного 
педагогического университета 
Ирины Бурмыкиной, главным 
требованием, предъявляемым 
к управленцам, является ком-
петентность, которая заключа-
ется, прежде всего, в умении 
делать правильный выбор, на-
ходить оптимальное решение 
поставленной проблемы. «По-
рой из стен вуза выходит спе-
циалист, который если и знает 
о социальных технологиях, то 
мало способен применить их 
в профессиональной деятель-
ности», – прокомментировала 
Ирина Викторовна. 

Заведующий кафедрой со-
циологии и управления персо-
налом «МАТИ» – Российского 
государственного технологи-
ческого университета им. К.Э. 
Циолковского, доктор социо-
логических наук Иван Болотин, 
предлагая переосмыслить со-
держание системы подготовки 
менеджеров, отметил, что за-
падные учебники не подходят 
для получения теоретических 
знаний. Ведущий научный со-
трудник Института социально-
политических исследований 

РАН, доктор социологических 
наук Владимир Чупров сделал 
акцент на то, что недопустимо 
бездумно применять запад-
ные технологии в образова-
нии, поскольку они рассчита-
ны на другую культуру. 

Профессор Владимир 
Добреньков подчеркнул важ-
ность модернизации обра-
зования именно ради подго-
товки хорошего специалиста. 
Обратившись к проблеме ЕГЭ, 
Владимир Иванович заявил, 
что у чиновников, участвующих 

в его введении, недостаточно 
социально-технологической 
культуры, так как они не спрог-
нозировали разрушительное 
влияние реформы на систему 
образования в целом. 

«Теоретические знания 
социологов всё больше вос-
требованы на практике. Там 
где нет учёта обратной связи, 
нет нормального управле-
ния», – подытожил профессор 
Леонид Дятченко. 

Светлана ШАТОХИНА

Лидеры отечественной социологии собрались 
в стенах БелГУ

В середине сентября в БелГУ состоялся круглый стол 
«Формирование и развитие социально-технологической 
культуры специалиста». Ведущие социологи России со-
брались в Белгороде для обсуждения проблем, возни-
кающих в рамках феномена социально-технологической 
культуры, а также подвели итоги очередного этапа раз-
вития российской социологии управления. 

По словам ответственного 
секретаря приемной комис-
сии вуза Андрея Присного, 
университету удалось выпол-
нить план приёма: практи-

чески все бюджетные места 
заняты новоприбывшими 
первокурсниками. Ввиду того, 
что абитуриенты могли по-
дать документы на несколько 

специальностей, в ряде слу-
чаев конкурс на бюджетные 
места был крайне высоким. 
Среди них лидируют «Управ-
ление персоналом» (65 чело-

век на место) и «Экономика и 
управление на предприятии 
(туризм и гостиничное хозяй-
ство)» (38 человек на место). 
В целом же по БелГУ конкурс 
на бюджетные места составил 
5,1 человека на место (в про-
шлом году – 1,8 человека).

В нынешнем году зафик-
сировано некоторое сниже-
ние интереса абитуриентов к 
заочной форме обучения. В то 
же время на фоне сохранения 
спроса на второе высшее об-
разование в БелГУ отметили 
рост популярности магистра-
туры: если в нынешнем году 

на бюджетной основе  можно 
поступить с дипломом спе-
циалиста, то будущим летом – 
только с дипломом бакалавра. 
Рост популярности магистер-
ских программ  свидетель-
ствует о том, что россияне 
начинают постепенно осозна-
вать важность двухуровневой 
системы обучения. 

О популярности госуни-
верситета свидетельствует 
тот факт, что документы на 
поступление подали абитури-
енты из 71 региона России и 
стран СНГ.  

СОБИНФОРМ

Какой он, абитуриент-2009?

Приемная комиссия БелГУ подвела предварительные 
итоги абитуриентской кампании – 2009. В очередной раз 
Белгородский государственный университет принял по-
полнение – около 5600 первокурсников. При этом в ряде 
случаев прием на очное отделение на платной основе 
даже вырос по сравнению с предыдущим годом.

Пополнение -
более 5,5 тысяч!

ПУТЬ К СОВЕРШЕНСТВУПУТЬ К СОВЕРШЕНСТВУ

Большинство из вас 
принимают участие в рас-
пространении сувенирной 
продукции с символикой 
университета уже не первый 
год. Сложный период кри-
зиса и связанное с ним со-
кращение бюджета делают 
особенно уязвимыми темпы 
развития, которыми тради-
ционно гордится наш новый 
университет. В трудный для 
университета час мы обра-
щаемся к вам с просьбой по-
следовать примеру ведущих 
вузов мира и  принять уча-
стие в благотворительной 
акции по добровольному 
распространению сувенир-
ной продукции с символи-
кой БелГУ. Мы призываем 
вас проявить лучшие черты, 
которые издавна отлича-
ли россиян: благородство, 
патриотизм, готовность по-
мочь. Именно это подчер-
кивал, говоря о заботе об 
университетах, Президент 
России Д. А. Медведев. 

Распространение суве-
нирной продукции в первую 

очередь предполагает до-
бровольный порыв каждого, 
кто готов проявить заботу о 
родном университете. Конеч-
но, распространить сувенир-
ную продукцию, стоимость 
которой выше, чем стои-
мость аналогичных товаров 
в магазине, не так просто. 
Однако именно эта разница 
и направляется на развитие 
университета, организацию 
Дней здоровья и летнего от-
дыха, поддержание матери-
альной базы, строительство 
санатория-профилактория в 
Титовке. Недопустимо также 
остановить начало строи-
тельства нового общежития 
на 1000 мест. 

Широкий ассортимент 
сувенирной продукции с 
символикой БелГУ включает 
в себя календари и фото-
альбомы, футболки и бейс-
болки, кружки и блюдца, 
брелки и магниты, флеш-
накопители и коврики для 
мыши, полотенца и CD-
диски, канцелярские при-
надлежности и шоколадные 

конфеты. Многие из тех, кто 
получал наши сувениры в 
подарок, отмечают их функ-
циональность и высокое ка-
чество. 

Сувенир с символикой 
БелГУ можно предложить 
посетителям выставки и 
участникам праздничных 
мероприятий, использо-
вать в качестве подарка на 
семейном торжестве, пре-
поднести друзьям из других 
вузов и городов России. Убе-
дите друга, одноклассника, 
родителей абитуриента в 
том, что они приобретают 
сувенир по более высокой 
стоимости не просто так, 
а совершают благородный 
поступок – вносят вклад в 
развитие университета. 

Хороший вариант – про-
вести встречу с будущими 
абитуриентами в стенах род-
ной школы, рассказать им об 
университете и предложить 
его сувенирную продукцию. 
Разумеется, такой подход 
требует дополнительных 
усилий, предприимчивости 

и сообразительности. Про-
явите эти качества! Пусть 
это будет вашим серьезным 
деловым тренингом. 

Нас иногда обвиняют, что 
мы распространяем продук-
цию в принудительном по-
рядке. Важно подчеркнуть: 
преподавателям категори-
чески запрещено использо-
вать распространение про-
дукции с символикой БелГУ 
в качестве мотивационного 
начала при оценке знаний, 
равно как и студенты не 
должны выступать с подоб-
ными инициативами. Мотив 
распространения сувенира 
может быть только один – 
добровольный душевный 
порыв ради общего дела. 

Мы особо обращаем-
ся к студентам-платникам 
и заочникам. Обращаемся 
не потому, что считаем вас 
обязанными поддерживать 
вуз: вы, ваши родители и 
все белгородцы уже внесли 
немалый вклад в развитие 
новейшего классического 
университета. В ваших си-

лах распространить суве-
ниры с символикой БелГУ в 
районах, из которых вы при-
езжаете, тем самым способ-
ствуя продвижению брен-
да ведущего университета 
Белгородчины. К тому же, в 
нынешнем учебном году ру-
ководство БелГУ не повыси-
ло цены за ваше обучение в 
соответствии с инфляцией, 
оставив их прежними.

Мы заранее благодарим 
каждого, кто примет участие 
в благотворительной акции, 
и гарантируем, что каждая 
копейка, поступившая от 
добровольного распростра-
нения сувениров с символи-
кой БелГУ, будет потрачена 
на благие дела. Ежегодно 
в прессе публикуется под-
робный отчет о расходова-
нии средств, поступающих в 
рамках акции. 

БелГУ – это каждый 
из нас в отдельности 

и все мы вместе. 
Давайте же вместе 
поможем родному 

университету!

ОБРАЩЕНИЕ КОНФЕРЕНЦИИ ТРУДОВОГО КОЛЛЕКТИВА БелГУ

Помочь университету – в наших силах!Помочь университету – в наших силах!

Уважаемые студенты, аспиранты и докторанты Белгородского 
государственного университета!
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4 БУДНИ
Если где-то и существует 

изумрудная страна, то это, ко-
нечно же, Ирландия. Трудно 
сказать, во сколько оттенков 
зеленого цвета выкрасила её 
природа-матушка, но только 
других тонов в ирландской па-
литре почти не встречается. 
Зеленые деревья, обвитые 
плющом, и зеленый плющ на 
стенах старинных монастырей 
и замков. Зеленые самолеты 
национальной компании Aer 
Lingus и куча зеленых сувени-
ров в каждом киоске. И, на-
конец, бесконечные зеленые 
пастбища с невообразимым 
количеством безмятежно па-
сущихся коров и овец. 

Минувшим летом уже чет-
вертый год подряд студенты 
Белгородского университета 
открывали для себя эту ска-
зочную страну. В течение це-
лого месяца 15 ребят с шести 
факультетов БелГУ проходи-
ли обучение на интенсивных 
курсах английского языка в 
Эмеральдском культурном ин-
ституте в Дублине. Уже само 
название языковой школы со-
держит в себе это магическое 
слово – «изумрудный»! Для 
большинства студентов по-
ездка стала самым ярким и не-
забываемым событием года. 

Изучение английского с 
погружением в языковую сре-
ду, безусловно, имело массу 
преимуществ. Ежедневные 
занятия в интернациональных 
группах под руководством не-
ординарных ирландских пре-
подавателей способствовали 
снятию языкового барьера и 
быстрой адаптации в новой 
среде. Увлекательные игры 
и задорные народные песни, 
просмотр видеофильмов и 
обсуждение последних ново-
стей, а также непринужденное 
общение в школе и ирланд-
ской семье помогли не только 
развить навыки говорения и 
восприятия иностранной речи, 
но и расширили кругозор сту-
дентов, обогатили их знания-
ми о культурах разных стран. 

В самом деле, английский 
язык в Ирландии стал для 
белгородских студентов тем 
самым «мостиком», который 
соединил их с представителя-
ми других национальностей, 
помог обрести друзей со все-
го мира. Большую роль в куль-
турном обогащении сыграли 
познавательные поездки и 
экскурсии как в самом Дубли-
не, так и за его пределами. 
Старейшее в мире культовое 
сооружение Ньюгрейнж, древ-
нее монашеское поселение 
Гленделоу, двухсотметровые 
отвесные скалы Мохер на по-
бережье Атлантического оке-
ана и средневековый город 
Килкенни – это лишь малая 
часть огромного списка досто-
примечательностей Ирландии, 
которые произвели неизгла-
димое впечатление на белго-
родских студентов.

Разумеется, такая дли-
тельная и обширная поездка 
требовала тщательной под-
готовки и планирования. Эту 

часть работы взяло на себя 
управление по международ-
ным связям, которое раз-
вивает данное направление 
сотрудничества с 2006 года. 
Летние курсы в Эмеральдском 
культурном институте стали 
также возможны благодаря 

организационной поддержке 
научно-учебного центра ино-
странных языков (НУЦИЯ). 

Инна КАСЬКОВА,
начальник отдела развития

 международных связей

СТРАНА И ЛЮДИ
Говорят, влюбляешься не в 

страну, а в ее людей. Жизнера-
достные, открытые, гостепри-
имные – это все про них, про 
ирландцев. Они живут в полной 
гармонии с собой – улыбчивые, 
спокойные, умиротворенные. 
За весь месяц мы ни разу не 
увидели даже намека на раз-
дражение с их стороны! А по 
приезду в Россию еще долго 
отвыкали говорить «sorry» на 
каждом шагу. В Ирландии ска-
жут «sorry», если нечаянно за-
денут в автобусе, а в магазине 
непременно используют слова 
«спасибо» и «пожалуйста». Од-
ним словом Ирландия – это се-
анс терапии для души.

В такси вы обязательно 
встретите разговорчивого и 
добродушного водителя, ко-
торый поинтересуется вашим 
мнением об Ирландии, дублин-
ских ценах и непредсказуемой 
погоде, а потом расскажет о 
себе и о куче интересных ве-
щей. А если вы будете стоять 
на улице с потерянным видом 
и картой в руках, к вам непре-
мено подойдет какой-нибудь 
ирландский прохожий и поин-
тересуется, ничего ли у вас не 
случилось и может ли он чем-
нибудь вам помочь.

Преподаватели в школе 
– настолько живые, веселые 
и с потрясающим чувством 

юмора, что четыре часа еже-
дневных занятий пролетали 
незаметно. Изучение языка в 
одном классе со студентами 
из различных стран расширя-
ет кругозор. Италия, Испания, 
Бразилия, Япония, Франция, 
Мексика, Швейцария, Ирлан-

дия – за месяц я узнала об 
этих государствах больше, чем 
за всю свою жизнь. Настолько 
захватывающе узнавать, что и 
как обстоит у разных народов, 
находить слова, которые зву-
чат одинаково на всех языках 
мира, обсуждать с японкой 
проблему Курильских остро-
вов, рассказывать про свою 
великую страну и видеть заин-
тересованные лица!

Елена КОНОНОВА,
студентка экономического 

факультета 

ГОРОД КОНТРАСТОВ
Чтобы почувствовать кон-

траст, достаточно пройти по 
главной улице Дублина – Граф-
тон Стрит. Узкая, мощеная 
камнем, всегда многолюдная 
– здесь вы можете встретить 
здания из разных эпох. На по-
доконниках и балконах – целые 
клумбы цветов! Конечно же, 
рядом с историей на Графтон 
живет и современность. Она 
отражается в витринах мага-
зинов с коллекциями одежды 
и ювелирных украшений.

Пройдите чуть дальше – и 
вы услышите знакомую мело-
дию из песни о Молли Мэлло-
ун, самой доброй девушке во 
всей Ирландии, ставшей сим-
волом этой страны. Местные 
жители поют ее специально 
для туристов возле бронзовой 
статуи Молли, вокруг звучат 
аплодисменты. 

Вы вдыхаете свежий реч-
ной воздух и слышите крики 
чаек? Значит, рядом знаме-
нитый ирландский мост. Река 
Лиффи делит Дублин попо-
лам, а этот мост известен 

тем, что в ширину он больше, 
чем в длину. Несколько минут 
– и вот вы  уже на О’Коннелл 
Стрит – самом большом про-
спекте города. В начале улицы 
стоит статуя борца за неза-
висимость страны от англий-
ской короны – пожалуй, самый 

величественный памятник 
в Дублине. А чуть дальше – 
огромный, в несколько десят-
ков метров железный шпиль. В 
ночное время его наконечник 
виден из любой точки города 
и служит ориентиром для тех, 
кто сбился с пути.

Жители Дублина гордятся 

ирландским происхождением 
таких светил мировой лите-
ратуры как Джонатан Свифт, 
Бернард Шоу, Оскар Уайльд. 
Дома-музеи писателей тща-
тельно сохраняются. В любом 
парке можно поваляться на 
свежескошенном газоне, и ни-
кто вам не сделает замечание. 
Да и вообще, в этом городе 
столько растительности, что 

его каменные громады, доро-
ги и автомобили не мешают 
любоваться всеми сорока от-
тенками ирландского зеленого 
цвета.

Ольга ГРИГОРОВА, 
студентка факультета 

журналистики
 

ПРОГУЛКА ПО ПАБАМ
У кого-то Ирландия ас-

социируется со сказочными 
лепреконами, у кого-то – с 
овечками, пасущимися на бес-
крайних пастбищах, другие 
вспомнят забавных рыжево-
лосых ирландцев, а кому-то в 
голову придут пабы – места, 

где кипит настоящее веселье с 
традиционными ирландскими 
песнями и танцами. 

Ирландия славится свои-
ми пабами, где можно с го-
ловой окунуться во всё свое-
образие местной культуры, 
увидеть обычаи и нравы на-
стоящих ирландцев. Вот по-
чему помимо бесчисленного 
множества экскурсий, музеев 

и других не менее привлека-
тельных мест туристической 
тропы, пабы стали для нас 
одной из достопримечатель-
ностей Ирландии. 

За время, проведённое в 
Ирландии, нам удалось загля-
нуть в самый старый паб Ду-
блина. Старинное убранство, 
деревянная мебель и карти-
ны сохранили шик стародав-
них времён.  Люстра, дающая 
представление о былой ро-
скоши, отражается в зеркале, 
занимающем полстены. Сто-
ит только взглянуть в него – и 
кажется, что вереница людей 
и событий проплывает перед 
глазами… Завсегдатаи слуша-
ют живые ирландские мелодии 
в почти домашней обстановке, 
и всякий  посетитель проника-
ется любовью к этим приветли-
вым ирландцам, к их музыке, к 
маленькому уютному пабу.

В другом пабе нас ждали 
настоящие ирландские танцы. 
Сидишь за стойкой, смотришь 
на танцующие парочки, а ноги 
так и рвутся в пляс! Наконец, 
музыканты приглашают всех 
желающих, показывают дви-
жения, объясняют принцип 
танца. Посетители берутся за 
руки, сходятся внутрь круга и 
расходятся обратно… 

В общем, в Дублине, мож-
но найти паб на любой вкус. 
Однако было бы странным по-
бывать в Ирландии и не попро-
бовать «Guinness» – традици-
онное чёрное пиво. Впрочем, 
алкоголем лучше не злоупо-
треблять. Тем более, что пре-
лесть ирландских пабов со-
всем не в этом. 

Виктория БЫХОВЕЦ,
студентка экономического 

факультета

Из дальних странствий

Изумрудный 

остров
Студенты БелГУ вернулись 

из Ирландии, где проходили 
языковые курсы

Эмеральдский культурный 
институт

Dublin

Belfast

ХОТИТЕ 
ПОЕХАТЬ 
на языковую 

стажировку в Ирландию 
следующим летом? Со-
трудники управления 
международных связей 
БелГУ ответят на ваши 
вопросы по телефону 

(4722) 30-10-82.

Изумрудный 

остров

Сорок оттенков зелёного 
и не только...

Каждый получил свой 
школьный сертификат

Утёсы Мохер на Атлантическом 
побережье Ирландии
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В начале нового учебного года в нашей 
группе состоялось собрание о распростране-
нии продукции с символикой БелГУ. Как и в 
прошлом году, все с пониманием восприняли 
обращение конференции трудового коллекти-
ва и готовы продолжить работу по продвиже-
нию бренда нашего вуза и пополнению «Фонда 
развития БелГУ». Конечно, в связи с увеличе-
нием объема и ассортимента продукции при-
дется активнее искать места её распростране-
ния, но хоть коммерческая жилка у филологов 
не самая развитая, будем стараться.

В том, что есть потребность в некоторых 
видах продукции, мы убедились, когда Оля 
Харченко рассказала, как гости из Саратова 

восторженно отозвались об оформлении и 
захотели увезти с собой именно «универси-
тетские» конфеты. А ведь мы за несколько лет 
привыкли к тому, что фотографии нашего уни-
верситета украшают коробки конфет и не счи-
тали это чем-то необычным. 

Наш новый куратор Антонина Ивановна За-
икина предложила каждый месяц проводить 
тематический кураторский час «Мы патриоты 
БелГУ». Планируем систематическое изучение 
достижений университета с привлечением ма-
териалов сайта вуза и печатных СМИ. Хорошо 
осознавать, что нам есть чем гордиться.     

Студенты группы 020601 
филологического факультета
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Однажды мне за-
дали вопрос, на ко-
торый можно было 
и не отвечать: «По-
чему ты работаешь 
в университете?» 

То ли спрашивали, то ли упрекали. Поз-
же, думая над этим, я перебирал лежащие 
на поверхности мотивы: зарплата, жильё, 
мастерская… Нет, не совсем. И даже со-
всем нет. Просто, наверное, лучшие годы 
– студенческие годы. И, работая там, где 
они прошли, я продляю их. 

Сколько было интересного, нового, увле-
кательного! Новые друзья, душевные подруж-

ки, туристические слеты, выпуск вузовской 
газеты, факультетские концерты… Но отдель-
ное слово – о преподавателях. Они были раз-
ными, что вполне нормально и естественно. 
Были строгие и неприступные, сухие и педан-
тичные, доброжелательные и сердечные, но у 
всех мы учились, со всеми мы ладили, нахо-
дили в итоге общий язык. 

А недавно от одной родительницы, обучаю-
щей свою дочь на платной основе, прозвучало: 
«Мы платим деньги, значит, мы потребители. И 
вы обязаны нам предоставить…» И стало груст-
но на душе. Неужели отношения между студен-
том и преподавателем перешли в такую пло-
скость? Есть незамысловатый анекдот: 

- Почему ты не поздоровался с Татьяной 
Сергеевной? 

- Так я уже сдал ей и зачет, и экзамен. 
И снова вспоминаю тех, кто учил и настав-

лял, на кого хотелось быть похожим. Вспо-
минаю Валентина Николаевича Перетрухина 
(первого профессора нашего вуза), очень де-
мократичного и всегда читавшего свои лекции 
по памяти, без листа. 

Вспоминаю бывшего ректора Дмитрия Ми-
хайловича Забродина, любившего выкроить 
часок и поиграть со своими студентами в во-
лейбол у сетки. 

Вспоминаю Марию Сергеевну Гордееву, 
которая могла доброжелательно и даже ласко-
во целый час гонять по материалу на экзаме-
не, вскрывая до самой глубины уровень твоей 
подготовки… 

Вспоминаю Николая Ивановича Грибанова, 
который мог отложить устное народное твор-
чество и по нашей просьбе читать нам, открыв-
шим рты, два часа наизусть стихи Есенина. 

Вспоминаю Владимира Алексеевича Каба-
нова, преподавателя биофака, который выходил 
с факультетской командой КВН на сцену в таких 
же, как и у всех игроков, семейных трусах. 

Мы учились у них не только предмету, но и 
добру, юмору, такту, пунктуальности, работо-
способности…Мы, надеюсь, их продолжатели. 

Сегодня я знаком в университете со мно-
гими преподавателями, кураторами, декана-
ми и их заместителями. Я вижу со стороны 
их работу. Они знают о своих студентах все 
или почти все. Они всегда рядом, всегда по-
могут…

Но снова приходят на ум слова мамы-
внебюджетницы. И снова лезет в голову вопрос: 
«Кто ты, нынешний брат-студент, потребитель 
или последователь своих учителей?»

Валентин ЛЯШЕНКО, художник

Кто ты, брат-студент?

В среде скепти-
ков, каковых в со-
временной России 
немало, принято 
ругать науку за ее 
«оторванность» от 
реальных потреб-

ностей производства, а нанотехноло-
гии воспринимать как «пиаровский» ход, 
придуманный для освоения бюджетных 
средств. Между тем, тот факт, что веду-
щие вузы страны обладают гигантским 
потенциалом и способны стимулировать 
инновационное развитие России, не под-
лежит сомнению.

Нынешним летом ученые Белгородского 
госуниверситета со своим бизнес-партнером 
получили диплом из Парижа, с Европейского 
салона инвестиций и инноваций. Международ-
ное жюри оценило наногидроксиапатит, кото-
рый лежит в основе нового стоматологического 
лака, применяемого для глубокого фторирова-
ния и реминерализации зубов. «Новое слово в 
стоматологии!» – таков вердикт специалистов. 
Примечательно, что компонент разработан 
учеными университета, который еще полтора 
десятилетия назад воспринимался как зауряд-
ный педагогический вуз и не имел серьезных 
разработок в сфере высоких технологий. И еще 
более показательно, что коммерциализация 

разработки не растянулась на многие годы: 
уже сегодня лак успешно выпускается опытно-
экспериментальным заводом «ВладМиВа», 
расположенным здесь же, в Белгороде.

Еще пять лет назад никакой наноиндустрии 
в Белгороде не было. Но тот, кто хочет, ищет 
возможности. Ищет – и находит. Здание совре-
менного Центра наноструктурных материалов 
и нанотехнологий БелГУ построили в рекорд-
ные сроки, современное оборудование приоб-
рели за счет властей региона, госконтрактов, 
грантов и собственных средств, ученых при-
гласили из Томска и даже зарубежья (и они 
приехали – из Германии, Польши, Японии!), 
сотрудничество с бизнесом и органами власти 
наладили путем переговоров. 

Председатель госкорпорации «Роснано» 
Анатолий Чубайс, побывавший в Белгороде в 
июле, отметил уникальность выстроенной тех-
нологической цепочки: от получения научного 
результата на аналитическом оборудовании 
до претворения в жизнь конкретного бизнес-
плана на оборудовании технологическом – 
один шаг. Совместно с бизнес-партнерами 
БелГУ представил более 10 готовых к коммер-
циализации разработок, а это – выход на са-
моокупаемость в короткие сроки, десятки (а 
в перспективе – сотни) наукоемких рабочих 
мест, налоги и, в конечном счете, движение от 
экономики сырьевой ренты к экономике инно-

ваций. Той самой, о необходимости которой 
так много говорится.

Вузы, готовые обеспечить инновационное 
развитие страны, в России есть. Их уже зна-
ют, с ними заключают договоры, о них говорят. 
Всё, что им нужно – это господдержка, созда-
ние «инкубационных» условий на период запу-

ска проектов. И дело тут не только (а порой и 
не столько) в финансировании, но и в законо-
дательной базе. Так что в отзыве российских 
парламентариев с каникул, дабы они рассмо-
трели и приняли закон, позволяющий высшей 
школе создавать дочерние наукоемкие пред-
приятия, наверное, был свой резон.

           Татьяна ДАВЫДЕНКО, первый проректор БелГУ, 
            профессор

Получая после-
дипломное образо-
вание, аспиранты 
обычно сталкива-

ются с проблемой нехватки информации 
по исследуемой теме. За определенной 
научной (а то и художественной) литера-
турой приходится ездить в крупные го-
рода страны, а иногда и за границу. Одна 
такая поездка (особенно, если аспирант 
выезжает за пределы России) влетит в 
копеечку. Хорошо, если у человека есть 
возможность получения стипендии или 
финансовая стабильность на работе. А что 
делать тем, кому не повезло с получением 
этой стипендии или просто нет времени 
или денег самому себе оплатить научную 
поездку? Писать-то диссертацию надо, 
время ведь идет… 

Среди аспирантов нашего вуза много тех, 
кто имеет дело с иностранными языками. Я 
сама являюсь аспиранткой факультета РГФ, 
поэтому проблема нехватки информации мне 
знакома. Если бы не научные гранты (в част-
ности, DAAD – Германская служба академиче-
ских обменов), когда Германия тебя полностью 
финансирует и выплачивает каждый месяц 
хорошую стипендию, то вряд ли бы я собрала 
материал для своего исследования. 

В вузах Германии сразу бросаются в глаза 
огромные фонды библиотек. Там есть прак-
тически все: бери любую библиографию – и 
90% источников сразу же там найдешь. Чего, 
к сожалению, не наблюдается в российских 
вузовских библиотеках. Даже в нашей об-
ластной библиотеке столько информации нет. 
Теоретические источники, если постараться, 
найти можно, но где взять эмпирический ма-
териал?

Живое общение с профессурой и другими 
аспирантами, консультации с кандидатами 

наук, участие в определенных семинарах и 
проектах не заменят бездушные книги и Ин-
тернет, поэтому есть смысл подавать заявки 
на гранты. Тем более, что это повышает уро-
вень не только самого стипендиата, но и вуза.

Наш университет сотрудничает с универ-
ситетами Германии, Ирландии  и другими ву-
зами зарубежья. Почему бы в рамках этого 
сотрудничества не осуществить обмен би-
блиотечным фондом? Возможно, это будут 
не только Интернет-ресурсы, но и курьер-
ская доставка «живых» книг и периодики на 
определенный промежуток времени. Думаю, 
аспиранты и научные сотрудники согласят-
ся оплатить данный вид сервиса. По крайней 
мере, это будет стоить намного дешевле, чем 
слетать за границу. 

Дарья ПОЛЬСКАЯ, аспирантка факультета РГФ

За наукой – 
         за границу?

Инновации без лакировки

Научная библиотека БелГУ распо-
лагает определенным фондом изданий 
и электронными ресурсами в помощь 
аспирантам. К сожалению, литературы 
на иностранных языках для аспирантов 
факультета РГФ или медицинского фа-
культета действительно недостаточно. 
Одним из направлений по формиро-
ванию фонда является расширение 
сотрудничества с Бременским универ-
ситетом. Так, в июне 2009 года в рам-
ках юбилейной встречи с немецкими 
коллегами достигнута договоренность 
о развитии сотрудничества  также и в 
области книгообмена, межбиблиотеч-
ного абонемента и электронной до-
ставки документов, создания универ-
ситетских электронных архивов.

Комментарий Научной 

библиотеки БелГУ

Человек устроен 
так, что ему необхо-
димо ощущать свою 
принадлежность к 
чему-либо. И со-
всем не важно, ка-
кого аспекта нашей 
жизни это касается: 
семьи ли, работы 

ли, друзей или врагов - каждому нужно 
знать, что именно нас объединяет с кем-то 
и в то же время отличает от остальных. От-
личительные знаки, эмблемы, символы со 
временем становились визитной карточкой 
деятельности людей и показателем их при-
общенности к данному делу. 

Сегодня развитие корпоративной культуры 
является одной из стратегических задач наше-
го университета. На факультете математики и 
информационных технологий никому не нужно 
лишний раз объяснять значимость деятельно-
сти по распространению сувенирной продук-
ции университета, в котором учишься. У нас 
традиционно кураторы сообщают родителям 
первокурсников о проводимой в университете 
корпоративной политике вуза, к которой ро-

дители также начинают считать себя причаст-
ными, явно ощущая свою значимость в этом 
процессе. 

Более того, наш факультет является, на-
верное, самым семейным факультетом вуза. 
У нас учатся целыми династиями, которые за-
родились с самого основания БелГУ, ведь наш 
факультет возник первым в пединституте. А 
чтобы родители студентов не забывали род-
ной университет и лично были заинтересованы 
в его развитии, каждый год в начале сентября 
мы организуем родительское собрание, кото-
рое обязательно заканчивается большой экс-
курсией по университету, природному парку 
«Нежеголь», Учебно-спортивному комплексу 
Светланы Хоркиной. Поэтому для каждого сту-
дента нашего факультета распространение 
сувенирной продукции с символикой БелГУ 
является уже семейной традицией.

Больше того, ее распространение для на-
шего факультета является демонстрацией 
собственного социального статуса - статуса 
студента БелГУ, а также способом привлече-
ния дополнительного внимания к нашему уни-
верситету. В этом мы видим смысл свое дея-
тельности.

Мария ВИНИЧЕНКО, доцент кафедры психологии, 
куратор группы 010806 факультета МиИТ

Семейная традиция

Продвинем наш бренд!
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Жизнь, даже в самом ее, на первый взгляд, 
монотонном течении, раскладывается странно 
и неожиданно. 

В 1979 году я стала молодой учительницей. 
Позади – учеба в Белгородском пединститу-
те и МГПИ им. Ленина, шлейф романтических 
дружб и влюбленностей, литературных дискус-
сий и курсовых по «недиссертабельному» Бул-
гакову, немыслимых очередей на Манежные 
выставки Ильи Глазунова и «невылезания» с ба-
летных спектаклей Большого театра. Я пришла 
в обычную белгородскую школу № 31, совсем 
не подозревая, что впереди у меня – длинная 
дорога сочинений и экзаменов, странствий по 
Отечеству и за рубежом, слез и ликования по-
бед, олимпиад и театральных подвигов, нераз-
лучных с детьми.

От детей хотелось убежать куда-нибудь 
подальше, в завидную тишину библиотек или 
благополучие офисной службы, но каждый год 
что-то возвращало меня в свой класс, сначала 
назло - потому что провокатор Денис из 6 «В», 
хитро прищурившись, заявлял: «Будем счи-
тать как не справившуюся со своей работой!», 
- и лишь позже пришлось признаться самой 
себе, что ждешь этой встречи, чтобы 1 сентя-
бря услышать: «Еленпетровна, мы рады видеть 
Вас!» и чтобы дождаться, как мои герои, только 
что с усердием разбивавшие друг другу носы 
на заднем школьном дворе и с трудом пере-
шедшие на выяснение отношений в шахматных 
поединках, засопят носами, когда Герасим по-
садит в лодку несчастную собачку, зажмурятся 
от вскрика Дон Гуана перед Каменным гостем, 
закричат: «Читать надо было!», когда на уроке 
по Гоголю или Достоевскому кто-то, встрепе-
нувшись, заторопится переспросить: «Что-что 
он ему сказал?.. Они его убьют?».

Делать уроки тихими за тридцать лет так и 
не научилась, и завуч, побывав на уроке, обяза-
тельно поморщится: «Они у вас так шумят, что у 
меня разболелась голова…»

Конечно, самое важное, интересное надо 
прочитать им вслух, самой, – тогда, я знаю, во-
преки всем прогнозам, кто раньше, кто позже, 
но обязательно возьмет в руки  книгу. А потом 
кто-то принесет свои стихи.

А дальше произойдет вовсе неожиданное. 
На последнем звонке мои последние выпуск-
ники, уверенно шагнувшие в бизнес, городское 
хозяйство, землеустройство, правоведение и 
практику перевода – словом, суперсовремен-
ное поколение, - споют свою песню. Песню 
«Простите нас…». И выйдут на сцену все.

И уже понятно, что это твоя судьба - как бы 
счастливо или несчастливо она ни складыва-
лась, в ней есть смысл, предназначение, какая-
то таинственная и при этом единственно верная 
связь вещей.

Иначе откуда бы взялась эта застенчивая 
приписка в электронном письме о том о сем, 
брошенная моим Димкой - аспирантом РГГУ: 
«Берегите себя…»

Или деньги, которые передала Нина, прие-
хавшая из Москвы на похороны отца, чтобы под-
держать наш белгородский дворовый концерт 5 
августа… На мое удивление ее одноклассник 
Толик, руководитель одного из строительных 
управлений, поспешно возразил: «Нет-нет, она 
непременно хочет участвовать!» 

Или двадцать человек 1984 года выпуска, 
сорокалетние мужи и жены, которые выходят 
на сцену в твой пятидесятилетний юбилей 
на концерте, затеянном в азарте состязания 
учителя с поп-звездой Максимом Галкиным… 
Дима Игнатов, мое мучение, исхитрявшийся 
ускользать от неусыпного бдительного ока в 

школьных поездках, неподражаемо поет на 
этом концерте «Ave Maria».

А разве можно забыть трогательные коро-
бочки с сахаром-рафинадом и рисом, которые 

я увидела в посылке, полученной из Германии, 
от своих бывших немецких учеников в суро-
вом 91-м, – мои артисты, игравшие на русском 
«Берег» Ю. Бондарева и «Обыкновенное чудо» 
Е. Шварца, решили спасать свою учительницу, 
чтобы она смогла пережить голодные и дорогие 
времена «отпущенных» цен, о чем, по-видимому, 
прочитали в газетах.

А часы тикают дальше: с 1 сентября ждешь 
отпуска, а с начала отпуска - 1 сентября. Но тебе 
уже не страшен маятник повседневности, рас-
качивающийся от вчерашних обид и отчаяния 
до сегодняшнего счастливого звонка: «Елена 
Петровна, вы приезжаете завтра на Курский? 
Сколько человек едет на олимпиаду? Не волнуй-
тесь, мы встретим на двух машинах. Билеты в 
театр уже взяли…»

В памяти, зарастающей лицами учеников – 
потому что помнишь сначала лица, а потом уже 
имена, – неожиданно высвечивается целый 
букет. Коллективная фотография, название ко-
торой пришло сразу – «Дети БелГУ». Само со-

бой разумеется, что под символическое знамя, 
на котором начертаны эти слова, могут гордо 
встать все, кто когда-то здесь учился или учится 
в настоящее время. Например, я очень горжусь, 
что трое из двадцати студентов, нынешних вос-
питанников БелГУ, недавно прошедших конкурс 
на Потанинскую стипендию, - Дима Игнатов, Ан-
дрей Пересыпкин и Володя Морозов – были мо-
ими учениками. И все-таки для меня здесь скрыт 
особый смысл и код восприятия.

Они явились ко мне из разных школ, из раз-
ных лет. Мозаика школьных воспоминаний как-
то незаметно сложилась в единую картину, и 
что-то заставило меня почувствовать общность, 
отдельность, если хотите - избранность ее пер-
сонажей. Их родители преподавали (и про-
должают преподавать) в БелГУ, защищались, 
ездили в командировки, с головой уходили в 
студенческие дела и заботы, - на собственных 
детей, как водится, времени оставалось немно-
го. Все знают поговорку «сапожник без сапог», 
а учительские дети слывут самыми заброшен-
ными. Дети БелГУ не пытались защищать статус 
интеллигентной семьи или преодолевать ис-
пытание, данное судьбой – испытание интелли-
гентными родителями, – они просто жили, как 
велит душа и сердце, и в событиях и поступках 
их жизни проступали семейные ценности, чер-
ты, устремления. 

Золотая медалистка Таня Дьяченко, серьез-
ная, собранная, успевавшая почти каждый день 
ездить в конный манеж поселrка Разумное (в 
БелГУ тогда еще не было своей конноспортив-
ной школы).

Лена Коренева, рассеянным взглядом 
скользившая по записям на доске, не выпуская 
из рук спрятанную под партой тетрадку, где со-
чинялась новая поэма – онегинской строфой 

Лена свободно владела, по-моему, с восьмого 
класса. В выпускном 11-м она привезет из Смо-
ленска победу во Всероссийской олимпиаде по 
русскому языку. Мама Лены, Ксения Ивановна 
Ракова, добросовестно белила потолки вместе с 
другими родителями в ежегодных классных ре-
монтах – ведь она тоже выпускница нашей гим-
назии №12, отмечающей в этом году свой полу-
вековой юбилей.

Нетерпеливый Володя Шерстюков, лиди-
ровавший во всех состязаниях по немецкому 
языку и объездивший пол-России, увидев меня 
в коридоре (кажется, это было еще в седьмом 
классе), бросился с криком: « Я! Видел! На Ар-
бате! Памятник Булату Окуджаве!».

Насмешливая Ася Прокофьева, с ее чуткой 
застенчивой душой, отгадывавшая с полстрочки 
поэтическую классику, осуществила свою мечту 
– стала врачом вопреки скептическим прогно-
зам домашних. 

Солнечная, влюбленная в искусство Даша 
Костина и рассудительная Юля Дудка, показав-

шая абсолютный результат в первый же год экс-
периментального выпускного экзамена ЕГЭ по 
русскому языку – она набрала 100 баллов…

Мужественный Ваня Жиленков, без лишних 
разговоров бравший на себя в Брянске половину 
багажа белгородской команды – участницы Все-
российской олимпиады по литературе. Команду 
составляли в основном девочки, а багаж состоял 
в основном из книг, так что вес его можно пред-
ставить, и что мы бы делали, не будь Вани с его 
джентльменским императивом и его философ-
ской невозмутимостью, – понять трудно...

Интеллектуал Антон Моисеенко, бредивший 
именами великих кинорежиссеров, сочиняв-
ший сценарии и репортажи. Первый маленький 
художественный фильм, который он отснял по 
собственному сценарию, мы смотрели с восхи-
щением и ужасом, подобным чувствам первых 
зрителей Великого Немого…

Перечитавший в школе все книги В. Богомо-
лова и Ю. Семенова, досконально изучивший 
образ разведчика в русской литературе Федя 
Аксенов. Мне трудно поверить в то, что мой 
Федя сумеет  приблизить свой идеал к собствен-
ной жизни, но я знаю одно – где бы он ни был,   в 
День учителя я непременно услышу его голос и 
самые теплые слова.  

Импульсивная Настя Замараева, для кото-
рой весь мир – театр, и главное удовольствие 
– нырнуть в кипение выбранной артистической 
роли… Полученный этим летом Диплом призера 
Всероссийской летней творческой школы юных 
пушкинистов в Михайловском только укрепил ее 
намерение не расставаться с искусством.

 Сдержанные и одновременно открытые 
диалогу мальчики – Ваня Малай, Игорь Войтко, 
Миша Форостецкий… Мягкие, деликатные на-
читанные девочки Даша Журина и Катя Шок, 
проявившие твердость характера и в выборе 
профессии, и в решении покинуть родной дом. 
Даша, окончив университет в Санкт-Петербурге, 
городе студенческой юности ее мамы, Светланы 
Викторовны Ушаковой, стала генетиком. Катя, 
выиграв грант на обучение за рубежом, получает 
экономическое образование в Германии…

Наверное, я не могу сейчас назвать всех 
своих воспитанников, кто представляет млад-
шее поколение в семьях преподавателей уни-
верситета, но главное уже ясно: «Дети БелГУ» 
для меня – это прежде всего те, чья жизненная 
ситуация создавалась в переплетении соб-
ственных генеалогических корней с историей 
и современностью БелГУ. Как, например, се-
мейная династия педагогов и ученых Тонковых, 
о которых я читала замечательный материал в 
одном из номеров «Будней». Как моя коллега, 
учительница начальных классов Ирина Рязано-
ва и ее сестры, чьи  педагогические «труды и 
дни» освещены памятью об отце, профессоре 
С. А. Хорошавине. Да и мое далекое детство в 
великом «педагогическом доме» на улице Кра-
сина (сейчас это улица Чумичова), где физики, 
математики и филологи будущего университета 
жили одной большой семьей, оставило незабы-
ваемый след и «вылепило» жизни «детей БелГУ» 
первого поколения.

Существует ли педагогическое призвание? 
Не знаю. Моя сестра, завуч лицея №9, как-то, 
смеясь, сказала, что к педагогике ее притянули 
гены (и даже диплом об окончании технологи-
ческого института не преодолел этого притя-
жения). Вся жизнь моих родителей – интересы, 
семейный уклад, взаимоотношения с людьми, 
даже отпуск – строились вокруг БелГУ, и БелГУ 
для нас, детей, был центром мироздания. Здесь 
были интернациональные вечера, и мы открыва-
ли для себя Африку, Азию и Латинскую Америку. 
Здесь были самые веселые КВНы (чтобы лучше 
было видно, детей сажали на самые высокие 
подоконники актового зала на Студенческой). 
Здесь были самые знаменитые концерты (в том 
же актовом зале я видела Шубарина и Мессин-
га). Хотя сам университет носил тогда скромное 
название пединститута.

Внутренняя культура, чувство ответствен-
ности, стремление к просветительству, скорее 
всего, становятся наследственными. Многие 
дети БелГУ, жившие в моем дворе, пойдут в 
педагогику: Света Уварова, как и ее отец, будет 
преподавать немецкий язык. Моя одноклассни-
ца Таня Глухова – вести уроки химии, а потом 
станет директором школы №4. Лена Августе-
вич, продолжая педагогическую деятельность 
легендарного Ильи Иосифовича, перейдет от 
педагогики к психологии, ее узнают как талант-
ливого ученого Саратовского университета.

Повысят ли престиж профессии учителя 
образовательные реформы? Будет ли этому 
способствовать грядущий Год учителя? Обще-
ственность гадает и строит прогнозы, а я иду на 
урок, и в душе у меня мощной музыкой звучат 
стихи Пастернака: 

Когда cтроку диктует чувство,
Оно на сцену шлет раба…
И тут кончается искусство,
И дышат почва и судьба.

Каждый урок для учителя - это строка его 
жизни. Мне кажется, Борис Леонидович на 
меня не очень обиделся бы за эту метафору, 
ведь стихи его – о сути творчества как состоя-
нии бытия…

Слово учителю 25 сентября 2009 года

В преддверии Дня учителя мы решили предоставить слово настоящему 

педагогу - учителю гимназии №12 г. Белгорода, Почётному работнику об-

щего образования и давнему другу БелГУ Елене КОНЯЕВОЙ.

О том, как это нужно и важно – быть учителем, – у 
нас вспоминают два раза в году – 1 сентября и в День 
учителя. Ну, еще, может быть, Восьмого марта, 
учитывая до странности укоренившийся в Отечестве 
женский статус этой профессии. Даже самые храбрые 
выпускники университета, желающие помериться 
силами с тридцатью разбойниками, сменяющими 
друг друга каждые сорок минут, останавливаются 
в нерешительности перед сравнительно невысокой, 
особенно для молодых, учительской зарплатой, огромной 
бумажной отчетностью (а сейчас еще – непременно 
дублируемой электронной), которая поглощает почти все 
время живого общения воспитателя и воспитанника, и не 

менее огромной ответственностью за все происходящее с твоим учеником, где крайним 
и виноватым во всех проблемах общества – от коррупции до малой деторождаемости - 
оказывается, конечно, учитель. И все-таки мне хотелось бы сегодня поговорить о другом. 
Увидеть, как выражалась Франсуаза Саган, немного солнца в холодной воде.

Дети БелГУДети БелГУ

Они не пытались 

защищать статус ин-

теллигентной семьи 

или преодолевать 

испытание, данное 

судьбой – испытание 

интеллигентными ро-

дителями. Они просто 

жили, как велит душа 

и сердце, и в событиях 

и поступках их жизни 

проступали семей-

ные ценности, черты, 

устремления... 



7БУДНИФотовзгляд
Проректор по качеству образования Николай 

Михайлов – выпускник Ленинградского госуни-
верситета. В свое время он десять лет проработал 
в НИИ географии и на географическом факультете 
ЛГУ, руководил полевыми отрядами и экспеди-
циями в горных районах Тянь-Шаня, Алтая, Забай-
калья, Монголии. Работая в Алтайском госунивер-

ситете, Николай Николаевич продолжил научные 
исследования, сосредоточив свое внимание на 
исследовании горных районов Южной Сибири 
(прежде всего горного Алтая). Тут ему и пригоди-
лось увлечение фотографией. Недавно в Музее 
истории БелГУ состоялась выставка фоторабот Ни-
колая Михайлова, посвященная «золотым горам».

Горная долина реки Аккол.
На заднем плане - ледник Софийский

Представляем 
автора

И странно и чудно везде хвалят Алтай. 
И горы-то прекрасны, и кедры-то могучи, 
и реки-то быстры, и цветы-то невиданны. 

                                                            Н.К. Рерих

Река Чуя осенью

Сарлыки

Алтай – Алтай – 
золотые горызолотые горы

25 сентября 2009 года
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8 БУДНИ

Отвечает начальник 
отдела пожарной безо-
пасности Владимир ФЕ-
СЕНКО:

– Здания университета 
оборудованы противопожар-
ными системами: речевого 
оповещения людей о пожаре, 
пожарной сигнализацией и 
дымоудалением при пожаре, 
которые содержатся постоян-
но во включенном состоянии.

В связи с этим всем обу-

чающимся и сотрудникам не-
обходимо помнить, что без 
необходимости приводить в 
действие систему пожарной 
сигнализации и оповещения 
людей о пожаре путём нажа-
тия кнопок (поворота рычага) 
ручных пожарных извещате-
лей запрещено. Это приводит 

к полной эвакуации людей из 
здания, срыву занятий и вы-
зову пожарных подразделе-
ний города.

Для обучения сотрудни-
ков и студентов поведению 
в чрезвычайных ситуациях 
отдел пожарной безопасно-
сти проводит инструктажи и 
занятия. С проживающими в 
общежитиях два раза в год мы 
организуем учения по эвакуа-
ции. Для организации таких 
занятий необходимо позво-
нить по телефону 30-11-04. 
Сотрудники отдела готовы 
провести инструктажи для 
учащихся и сотрудников в 
любое удобное время. 

Учредитель: Белгородский государственный университет.
308015, Белгород, ул. Победы, 85, БелГУ, к.4-38.
Тел/факс (4722) 30-10-12. Тел. 30-12-22.
E-mail: gazeta@bsu.edu.ru Отпечатано в ЗАО “Белгородская областная типография”

308800, г.Белгород, пр. Б.Хмельницкого, 111а.
Зак. 8751,тир. 999.

Вопрос - ответ

Отвечает настоятель 
храма Архангела Гавриила 
иерей АЛЕКСИЙ: 

– В Русской Церкви суще-
ствуют различные традиции, 
в соответствии с которыми 
вновь построенные и освящен-
ные храмы обретают свое на-
именование и, следовательно 
– Небесного покровителя. Эти 
традиции могут быть связаны 
с местонахождением храма, 
особенностями его предназна-
чения, с людьми, чьими стара-
ниями и трудами храмы обрели 
свое бытие и так далее.

Так, храм при Московском 
государственном университе-
те – первый в перечне домовых 
храмов при вузах России – был 
некогда освящен в честь святой 
мученицы Татианы по той при-
чине, что само освящение со-
стоялось в день ее памяти по 
церковному календарю. С той 
поры до сего дня мученица Та-
тиана является покровительни-
цей московского студенчества.

Большинство православных 
храмов, возводящихся в по-
следние годы при российских 
институтах и университетах, по 
традиции, связанной с храмом 
МГУ, также освящаются в честь 
мученицы Татианы, но проис-
ходит это скорее в силу при-
вычки нашей молодежи к тому, 
что именно эта святая покрови-
тельствует студенчеству (хотя, 
как видно из истории, это вовсе 
не так). Тем не менее, в нашей 
стране существуют храмы, от-

Уважаемый батюш-
ка! В этом году мы стали 
первокурсницами БелГУ 
и узнали, что в универ-
ситете есть свой право-
славный храм. Хотелось 
бы узнать, почему его 
освятили именно в честь 
Архангела Гавриила, ведь 
покровительница студен-
тов – святая Татьяна, и во-
обще, кто и как выбирает 
имена для храмов? 

Екатерина Червонная, 
Елена Полежаева, 

Наталья Бочарникова, 
первокурсницы экономи-

ческого факультета

БУДНИ

СОХРАНИМ ДЛЯ ИСТОРИИ!

Отвечает председа-
тель Совета ветеранов 
БелГУ, советник ректора 
Петр КОНЯЕВ:

– Проблема сохране-
ния и реализации архива 
бессменного (с 1968 года) 
фотолетописца нашего вуза 
Петра Пименовича Горленко 

постоянно интересует ве-
теранов университета. Этот 
фотоархив частично уже был 
использован при подготовке 
книги «Люди, годы, универ-

ситет», изданной к 130-летию 
нашего вуза, при создании 
в ы ста в к и - ф о то м о н та ж а 
«Трудные годы ветеранов 
пединститута» и на постоян-
ных стендах Музея истории 
БелГУ.  

Однако сделано, конеч-
но, еще не все. Совет вете-
ранов университета пору-
чил старейшему работнику 
БелГУ Юрию Константино-
вичу Василенко продолжить 
работу по разбору фотома-
териалов Петра Горленко и 
накопленных за последние 
годы фотографий. Постара-
емся их оценить и сохранить 
для истории.

Прочитала в «Буднях», что студенты-историки помога-
ют городской администрации в проведении акции «Народ-
ный архив», спасают для истории реликвии военных лет. 
Прекрасное начинание! Не пора ли и нам разобрать хотя бы 
уже имеющийся в наличии в университетском музее архив 
бывшего фотографа БелГУ Петра Пименовича Горленко, 
переданный им нашему вузу? Ведь пройдет еще 10-15 лет 
и уже некому будет определить, кто и что изображено на 
этих снимках! Многие из них имеют большую историче-
скую ценность. Почему бы не позаботиться о будущих по-
колениях наших коллег и студентов?

Нина Язынина, 
ветеран Великой Отечественной войны

ПОМОЖЕМ БОЛЬНЫМ ДЕТЯМ! 

Отвечает студент-
ка факультета РГФ Анна 
МУСАЭЛЯН:

– Неравнодушные люди, 
конечно, есть на всех фа-
культетах, даже на тех, где 
пока нет волонтерских ор-
ганизаций. Они не могут 
пройти мимо чужой беды, 
не протянув руку помощи. В 

детской областной больни-
це в отделении гематологии 
лежат более 15 больных он-
кологией детей. Этих ребят 
помогут спасти деньги, ко-
торых нет у их родителей, 
но которые, возможно, есть 
у кого-то другого. Они ждут 
нашей помощи.

Факультет РГФ объявля-
ет благотворительную акцию 
«Дорога жизни». К нам могут 
присоединиться все, кто же-
лает помочь больным детям. 
На собранную сумму будут 

приобретены необходимые 
для детишек лекарства, аппа-
ратура для лечения, питание, 
одежда, игрушки. Мы никого 
не призываем отдать послед-

ний кусок хлеба, но предла-
гаем поделиться избытком, 
чтобы спасти жизнь ребенку, 
который много страдал. Пом-
ните, если мы поможем им 
сейчас, они обязательно по-
могут кому-нибудь завтра!

Помочь больным детям 
Вы сможете, отправив жела-
емую сумму из любого отде-
ления Сбербанка на расчет-
ный счет Детской областной 
больницы банковским пере-
водом:

Наша газета неоднократно рассказывала своим читате-
лям о добрых делах волонтеров социально-теологического 
и исторического факультетов. Замечательные ребята! Ро-
дители могут ими гордиться. Интересно, а на других фа-
культетах такие есть? 

Тамара Нихаенко, 
оператор по диспетчерскому 

обслуживанию лифтов

ИМЯ  ДЛЯ  ХРАМА

25 сентября 2009 года

Срок подачи заявлений – месяц со дня опубли-
кования объявления в газете. Заявления и доку-

менты направлять на имя ректора по адресу: 
308015, Белгород, ул. Победы, 85.

профессоров кафедр:
русского языка и методики 
преподавания; немецкого 
языка; хирургических болез-
ней; географии и геоэколо-
гии; журналистики и связей 
с общественностью; фарма-
цевтической химии и фарма-
когнозии (0,5);

доцентов кафедр:
гражданского права и про-
цесса (0,5); международного 
права и государствоведения; 
журналистики и связей с об-
щественностью (5); русского 
языка и методики преподава-
ния; иностранных языков №1; 
финансов и кредита; внутрен-
них болезней №2; социоло-
гии и организации работы с 

молодежью; инженерной гео-
логии и гидрогеологии (1,75); 
психологии; внутренних 
болезней №1; второго ино-
странного языка; педагогики 
и методики начального обра-
зования;
    старших преподавателей 

кафедр:
психологии (2); физвоспита-
ния №1; финансов и кредита 
(3); возрастной и социальной 
психологии; общей и клини-
ческой психологии;

младшего научного 
сотрудника

Федерально-регионального 
центра аэрокосмического и 
наземного мониторинга объ-
ектов и природных ресурсов.

НА КОНКУРС

БелГУ объявляет выборы заведующих кафедрами 
и конкурсный отбор профессорско-

преподавательского состава по замещению 
вакантных должностей на договорной основе:

крывающиеся при вузах, кото-
рые получают свое именование 
в честь какого-либо другого 
святого, который с той поры и 
печется, оберегает студентов 
данных вузов и города. 

Храм, существующий при 
БелГУ, был освящен в ноябре 
2001 года в честь святого Ар-
хангела Гавриила по инициати-
ве совершавшего освящение 
архиепископа Белгородского 
и Старооскольского Иоанна, 
губернатора Белгородской об-
ласти Е.С. Савченко и ректора 
БелГУ Л.Я. Дятченко.

Посвящение храма Архан-
гелу Гавриилу глубоко симво-
лично: ведь именно он впервые 
принес миру весть о спасении 
человека от греха и смерти 
через Боговоплощение и рож-
дение Иисуса Христа. А спасе-
ние, стремление к подлинной 
красоте и любви, к сердечной 
чистоте, совершенствование 
личности – это та основа, на 
которой должно строиться об-
разование и воспитание мо-
лодежи, любящей Россию, ее 
традиции и устои, ее прошлое, 
настоящее и будущее.

Поэтому мы будем верить 
в то, что с Божией помощью 
православные студенты и со-
трудники нашего университе-
та, граждане великой России, 
услышав радостную весть, 
некогда исшедшую из уст Ар-
хангела Гавриила и приняв ее 
в свои сердца, смогут пре-
одолеть все препятствия на 
жизненном пути и обрести не 
только знания и навыки про-
фессионального мастерства, 
но вместе с тем – истинную 
радость, счастье и любовь, ко-
торыми Архангельский глас со-
гревает ищущие Бога сердца.

ИНН 3124021320 КПП 312301001
УФК по Белгородской области (л/с 02 ГУЗ «Детская 

областная больница» л/с 03262000790)
Р/счёт 40603810300001000001 ГРКЦ ГУ Банка России 

по Белгородской области г. Белгород  БИК 041403001
В назначении платежа указать: 
КОД 80930399020020000180 (для отделения гема-

тологии). 

ЕСЛИ ЗАВТРА ПОЖАР?

В этом году я впервые стала куратором первокурсни-
ков. Хочется передать им много хорошего, хочется, чтобы 
им было интересно жить и учиться. И конечно, нужно поду-
мать об их безопасности в дороге, на улице, в аудитории... 
К сожалению, внештатные ситуации случаются повсюду, 
например, пожар. Кто может рассказать моим ребятам, как 
правильно вести себя в случае его возникновения?

Светлана Полторацкая, 
куратор (филологический факультет)

Отвечает начальник 
учебно-организационного 
управления Ирина БУШУ-
ХИНА:

– Студентам младших 
курсов право на свободное 
посещение занятий не предо-
ставляется. По данным мо-
ниторинга успеваемости и 
посещаемости, который уже 
не один год ведет наше управ-
ление, могу сказать, что су-

ществует прямая связь между 
посещаемостью студентов и 
их успеваемостью: студент, 
посещающий все занятия, 
сдает сессию легче и лучше, 
чем тот, кто их пропускает. 

Что касается западной 
системы образования, то она 
предполагает уровневую под-
готовку специалистов. В рам-
ках этой системы создаются 
индивидуальные учебные 
планы подготовки, которые 
позволяют студентам само-
стоятельно выбирать учебные 
курсы, семестры для сдачи 

контрольных форм, варьиро-
вать временные и содержа-
тельные рамки своего обуче-
ния. На сегодняшний день в 
России только начался пере-
ход от классической «совет-
ской» системы образования 
к двухуровневой подготовке 
специалистов. 

Переход к бакалавриату и 
магистратуре в российском 
образовательном простран-
стве позволит создавать 
индивидуальные графики 
обучения специалистов, раз-
рабатывать индивидуальные 

планы подготовки, перейти 
на кредитно-модульную си-
стему оценивания знаний 
студентов. 

На мой взгляд, переход 
на двухуровневую систему 
подготовки не только позво-
лит учесть пожелания сту-
дентов активно участвовать 
в формировании собствен-
ной системы обучения, но 
и ответит на все изменения 
социального и образова-
тельного пространства на-
шей страны.

В настоящее время в 
БелГУ существует практика 
дистанционного обучения, 
которая включает образова-
тельные технологии, позво-
ляющие совместить преиму-
щества всех существующих 
форм обучения, предостав-
ляя обучающимся свободу 
выбора места и времени 
обучения.

ХОЧУ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ!

Очень понравилось опубликованное в газете «Будни» 
мнение декана юридического факультета о доверии сту-
денту и предоставлении ему права выбора между обяза-
тельным посещением лекций и возможностью самообра-
зования в его различных формах. Пусть сессия определит, 
правильно ли сделан выбор. И почему свободное посеще-
ние разрешают только с четвертого курса? Хочу самостоя-
тельности!

Студент-второкурсник

Телефон для справок: 8-905-040-24-28.
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